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Homélie de Noël 2023   
Is 9, 1-6 

Lc 2, 1-14 
 
 

 Il y a quelques jours, je discutais avec des amis de Noël et à un moment je leur ai dit : « Je ne sais pas encore 
ce que je vais aborder comme thème dans mon homélie cette année, avez-vous des suggestions ? » Ils m’ont 
répondu : « Tu n’as qu’à demander à Chat GPT, … à l’intelligence artificielle ! » Voici donc ce que le Chat GPT m’a 
proposé : « En ces temps difficiles de crises et d’incertitudes, il faut à partir des enseignements de Noël et de la 
naissance de Jésus donner du réconfort et de l’espoir. » 
 Où trouver ce réconfort et cette espérance dont on a tous bien besoin ? Dans la nuit de Noël, l’ange annonce 
aux bergers cette bonne nouvelle, cette grande joie : « Aujourd’hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui 
est le Christ, le Seigneur. Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né emmailloté et couché 
dans une mangeoire ! » Un nouveau-né, c’est petit, c’est faible, c’est fragile. Eh bien nous-mêmes en cette nuit de Noël 
cherchons tous non des signes extraordinaires mais tous les petits signes bien fragiles autour de nous par 
lesquels Dieu vient nous donner réconfort et espérance. 
 

 Personnellement, ce qui me donne réconfort et espérance, c’est toute la solidarité qui se déploie 
partout dans le monde pour lutter contre la misère, la pauvreté, l’exclusion, la solitude, toutes ces 
associations et mouvement confessionnels ou non, Secours Catholique, Saint Vincent de Paul, les Restos du 
Cœur, etc… qui sont à longueur d’années au service des plus pauvres de plus en plus nombreux. C’est la 
solidarité qui se déploie immédiatement pour venir en aide à tous ceux qui sont écrasés par des catastrophes, 
des tremblements de terre, des inondations, des incendies, ou pour secourir toutes les victimes de la violence 
aveugle et des guerres abominables comme celle qui se déchaîne en Palestine depuis le 7 Octobre. Chaque 
jour l’actualité étale les malheurs terribles qui nous cassent le moral et nous font désespérer de l’humanité mais 
au cœur de ces malheurs il y a toujours plein d’élans de solidarité et plein d’hommes de bonne volonté 
qui se lèvent pour essayer d’apporter des solutions et améliorer la situation. Pour retrouver l’espoir, regardons 
toutes les petites lumières au cœur des pires ténèbres. 

 D’une manière encore plus personnelle en tant que prêtre, ce qui me réconforte et me donne de 
l’espérance, ce sont toutes les célébrations comme celles de ce soir, des célébrations joyeuses, 
festives où tous les âges sont présents et participent. Bien sûr ce n’est pas tous les jours comme ça, il y a 
encore beaucoup d’assemblées vieillissantes et pas très vivantes, mais je ne suis pas d’accord pour dire que 
l’Église se vide ou se meurt petit à petit comme le disent certains. Comme actuellement je me déplace 
beaucoup d’une paroisse à l’autre pour des messes, des sépultures, des baptêmes, des mariages, chaque 
semaine je vois au moins une église remplie par tous les âges et pour une célébration vivante et profonde. 
Dans certaines paroisses on voit même de plus en plus de jeunes familles régulièrement présentes le 
dimanche. 

 Dans le même sens ce qui me donne réconfort et espérance, c’est l’augmentation des demandes de 
baptême, tous les prêtres le constatent, j’en ai moi-même célébrer plus d’une centaine cette année. Et surtout 
ce qui réconforte c’est ce que nous disent les jeunes parents : « On vient vers vous parce qu’au moins dans 
l’Église il y a des valeurs, des repères, une élévation spirituelle alors que dans la société on ne sait plus où est 
le bien et où le mal, ça va dans tous les sens, c’est la confusion et l’enlisement général ! » Oui nous chrétiens 
plus que jamais même si nous sommes moins nombreux qu’avant nous avons une mission dans notre monde 
un peu perdu, nous avons à être grâce à notre foi une lumière qui éclaire les ténèbres actuelles, nous 
avons à être ce peuple annoncé par Isaïe dans la première lecture : « Le peuple qui marchait dans les ténèbres 
a vu se lever une grande lumière, et sur les habitatst du pays de l’ombre, une lumière a resplendi ! » Soyons, 
nous chrétiens, cette lumière, ce réconfort pour nos contemporains. 

 À propos des baptêmes, évidement un grand signe de réconfort et d’espérance,ce sont les baptêmes 
d’adultes qui ne cessent d’augmenter ; chaque année il y en a plus de 5000 en France, baptisés à la Veillée 
Pascale, moi-même j’en prépare deux cette année. Ce qui est étonnant et encourageant c’est de voir le travail 
de l’Esprit Saint chez ces adultes car s’ils demandent le baptême ce n’est pas par définition parce qu’ils ont été 
élevés dans la religion chrétienne mais parce qu’ils font l’expérience de l’Esprit Saint, l’expérience de la grâce 
et d’un souffle spirituel intérieur qu’il les conduit vers l’Église. Faisons donc confiance à l’Esprit Saint qui souffle 
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où il veut, comme il veut… c’est lui qui peut nous aider à résoudre tous nos problèmes, c’est lui notre véritable 
réconfort et la source de notre Espérance. 

 La situation de l’Église n’est pas brillante si l’on regarde la baisse du nombre de pratiquants ou d’enfants au 
catéchisme mais parallèlement il y a des mouvements chrétiens qui ne cessent d’augmenter comme le 
scoutisme florissant à l’heure actuelle. Donc ne désespérons pas ! 
Je trouve donc dans l’Église beaucoup de signes réconfortants et encourageants, mais j’en trouve aussi dans la 
société. Bien sûr chaque jour on entend parler de féminicides, de violences aveugles, « d’ensauvagement de 
notre pays », de corruption, d’abus sexuel… ça peut nous démoraliser mais en même temps on met au grand 
jour ce qu’on cachait autrefois et qui existait autant, on dénonce ce qu’on acceptait plus ou moins et qu’on 
n’accepte plus, c’est la preuve d’une certaine moralisation de la vie publique, un appel à plus de morale, 
à plus de respect des personnes et des lois même s’il y a encore beaucoup à faire… 

 L’année 2024 va commencer : qu’est-ce qui peut nous réconforter et nous donner de l’espoir dans ce 
qu’on peut entrevoir ? Pour moi au moins deux choses : la rénovation de la cathédrale Notre Dame de 
Paris et les Jeux Olympiques. On entend régulièrement parler des avancées dans la rénovation de Notre 
Dame qui est pour les Français tout un symbole culturel et spirituel même pour les incroyants et qui montre que 
quand on le veut, quand tout le monde apporte sa pierre, des plus riches donateurs aux plus pauvres qui ont 
apporté leur obole, on arrive  à faire l’impossible, à relever les plus grands défis, à mobiliser les meilleurs 
techniciens, les meilleurs artisans, les meilleurs ouvriers, capables de nous faire revivre aujourd’hui le temps 
béni des cathédrales. 
Quant aux Jeux Olympiques « Paris 2024 », ce qui donne de l’espoir et du réconfort, c’est de savoir que ce 
sera un temps fort de fraternité entre toutes les nations, entre tous les peuples de la terre qui seront 
pratiquement tous représentés, et que ce sera un temps fort de dépassement de soi nous invitant tous à 
l’effort de donner le meilleur de nous-mêmes physiquement, moralement, spirituellement. Ce que j’espère 
personnellement c’est que de plus en plus d’athlètes ne se contentent pas de parler de leurs exploits mais de la 
foi qui les anime. En effet, et c’est une évolution réconfortante, actuellement de plus en plus de champions 
osent parler publiquement de leur foi. J’ai participé en Octobre au Congrès National de pastorale du sport où 
nous avons discuté de ce que nous pourrions faire dans les diocèses pour que l’Église soit présente à cette 
grande manifestation des Jeux Olympiques. À cette occasion on nous a remis cette double page où 37 
champions expriment publiquement leur foi en Dieu. Je ne les citerai pas tous mais j’en ai sélectionné quatre : 
Alison ELIX (USA) championne olympique d’athlétisme en 2008 – 2012 2016 
« La plus importante leçon de vie que j’ai apprise est que je dois faire confiance à Dieu dans chaque 
circonstance. Dieu est toujours à nos côtés et ne nous laisse pas tomber. » 
Usain BOLT (JAMAÏQUE) champion olympique d’athlétisme en 2005 -2012 -2016 
« Je veux remercier Dieu pout tout ce qu’il a fait pour moi, car sans Lui, rien de tout cela ne serait possible. » 
Teddy RINER (France) champion olympique de judo en 2012 et 2016 
« Je suis croyant et pratiquant. J’ai été enfant de chœur et je vais à la messe. Pour moi, ma réussite, c’est le 
Seigneur qui m’a désigné ce chemin. C’est pour cela que je n’ai pas le droit de gâcher cette chance. » 
Enfin évidemment, je citerai notre Olivier GIROUD national, recordman des buts marqués en équipe de France, 
et qui a témoigné de sa foi aux dernières J.M.J. à Lisbonne pour nous redonner réconfort et espoir 
précisément !  
Olivier GIROUD : « Dieu est avec moi sur le terrain ! Il est ma force. Soyez unis, et surtout, ne perdez pas 
espoir. Par les temps qui courent, nous devons sauver l’espérance, garder la foi et toujours y croire ! » 
 
Oui Noël c’est Jésus, Dieu avec nous, avec Lui tout est possible, avec Lui nous pouvons sauver l’Espérance. 

Osons nous-mêmes dire notre foi qui donne cette Espérance. 
Amen ! 
 

René Pichon 


